

CRONICAS DE ESPAÑA

Tranquilidad, normalidad, legalidad, son las notas características del momento y la apacibilidad de la Arcadia sería comparable a la que disfrutamos, pues de lo pasado con sus angustiosos momentos, queda solo el recuerdo, que haga la Providencia no tenga reproducción.

Se deslizan, pues, apaciblemente, las tradicionales fiestas de Navidad, encanto de la gente menuda, y de los aficionados a la gastronomía, ya que no parece sino que en estas fechas los jugos gástricos cobran una desusada actividad y piden lo suyo. Cierto es, que los escaparates y vitrinas de los artículos de comer y beber, son capaces de despertar el apetito al nas inapetente, y junto a los sustanciosos jamones de Avilés y Trevélez, se vén el airoso capón de Bayona, el cachazudo pato, o el orondo pavo.

Los que somos por espíritu algo observadores, advertimos en la languidez de la mirada de estos volátiles, en el aspecto de tristeza cual si un poder adivinatorio les advirtiera la proximidad del fin para que fueron cebados.

La Plaza de Sta. Cruz instaló sus puestos y tenderetes de «belenes» y figurillas de barro, representando pastores de ambos sexos, poco artísticos en su mayor parte, viéndose no pocos anacronismos en lo que a indumentaria se refiere, pero todo es perdonable siquiera sea por el entusiasmo que su adquisición produce en la gente menuda, y la alegría al instalar el Nacimiento, costumbre que afortunadamente perdura en España, ya que en muchos hogares se generaliza la colocación del exótico árbol de Noel.

La Plaza Mayor alberga en la amplitud de su perímetro, enormes manadas de pavos, pollos y gallinas, que con la diversidad de sus cantos convierten aquel típico lugar de Madrid en una inmensa Babel del reino animal, mezclado todo ello con los gritos y pregones de sus respectivos vendedores, y el vocerío de los vendedores de «turrone» y mazapán procedentes de Toledo y Levante.

La fiesta de los Santos Inocentes vá perdiendo por años su pasado esplendor. Los espectáculos teatrales que componían sus programas a cambio del sexo de los personajes en las obras representadas ese día, han prescindido de tan anacrónico truco, y representan las obras como de or-

dinario, y tan solo algunas inocentes «inocentadas» reducidas al hogar, pues los tiempos no están para bromas, hacen recordar la fecha en que vivimos, por mas que todo el año estamos haciendo de inocentes en el correr de la vida.

Esta fiesta sirve tan solo para que dos o tres comercios de Madrid, se hinchen a ganar pesetas vendiendo artículos propios del día, y a tal extremo llega la inocencia humana, que hace preciso establecer un servicio de orden para evitar transtornos y dificultades. Los artículos que se venden son sencillamente caros, y en su mayoría de deplorable gusto, pero repito, ello no es óbice para que la gente se deje el dinero a manos llenas.

Indudablemente las noticias llegadas de Londres han sido causa de que la villa del oso y del madroño, por un afán de copia se haya revestido de un manto de niebla que llevamos días de soportar con toda nuestra paciencia, y francamente no hay derecho a tener que recurrir al alumbado artificial a las 4 de la tarde, y a que nuestros bronquios y pulmones se vean precisados a activar sus movimientos para dotarnos de un aire de que carecemos.

La política parece encalmada, pues necesariamente influye en ella la semi-vacación que estas festividades imponen. El Presidente sigue insistiendo en que la fecha de las elecciones no sufrirá el más pequeño retraso y se celebrarán en la fecha señalada, el 1º de marzo; los Consejos para ocuparse de la materia presupuestaria son cada día más frecuentes, sin que por ello dejen de ser constantes los cambios de impresiones sobre la situación interior; poco a poco vá imperando la normalidad sin que ello quiera decir que todavía sea completa, puesto que surge aun algún chispazo aislado. Pero a pesar de esta calma, nadie se explica la inseguridad de los cambios de la moneda; parece ser que el Banco de España ha organizado una Comisión con el fin de ir haciendo un estudio previo para en su día llegar a la estabilización de la peseta, tras un detenido estudio de lo hecho en otros países, y del tipo adoptado por ellos en materia estabilizadora.

El mundo del *sport* ha tenido una nueva y sensible baja. El boxeador «Ino» ha sucumbido ayer

a consecuencia de una catástrofe de motocicleta, que él mismo conducía; lo que los golpes y puñetazos no consiguieron, lo ha hecho un sencillo choque en una calle madrileña, del que el pugilista resultó con tan gravísimas heridas que le acarrearón la muerte. Y no todo han de ser noticias tristes en este respecto; Ricardo Zamora, el conocido guardameta futbolístico, que de resultados de un accidente en un partido se temía quedara profesionalmente inutilizado, merced al tratamiento a que ha estado sometido, pronto volverá al deporte de sus triunfos total y completamente curado.

La enfermedad gravísima del Mariscal Joffre, es motivo de la expectación española, por la popularidad universalmente alcanzada por el vencedor de la batalla del Marne, que salvó a Francia en uno de los momentos de peligro de la gran guerra.

Otro ilustre fallecido ha sido el Infante D. Antonio, tío de nuestro Rey, cuyo cadáver ha sido trasladado al Panteón del Monasterio de El Escorial, en el que a la hora en que redacto esta crónica recibirá sepultura.

Las fiestas religiosas de esta época han tenido su debida celebración en el Real Palacio, verificándose el día de la Natividad una solemne capilla pública con asistencia de toda la Real Familia, y enorme concurrencia de espectadores a duras penas contenidos por las filas de Alabarderos; es de esperar que las festividades de Año nuevo y Reyes tengan lugar con la acostumbrada brillantez de siempre, y en cumplimiento de una tradicional costumbre desfilará por las calles maritenses la comitiva encargada de conducir al palacio del Duque de Híjar el uniforme que viste el Monarca el día de la Epifanía, colección de uniformes que se conserva en aquella señorial mansión debidamente instalados.

Días pasados acudí a oír el concierto organizado para dar a conocer varias obras de un compositor nacido en esas islas, Elizalde, cuya dirección corrió a cargo del mismo; aunque una primera audición no dá por sí suficientes elementos para juzgar, puedo afirmaros en líneas generales que gustó lo oído, y es de esperar que el joven compositor haya quedado satisfecho del público. Entre las obras ejecutadas, la para mi gusto mejor orquestada es la que lleva el título de «Mood»; claro es, que afiliado al mas avanzado vanguardismo musical el autor de que me estoy

ocupando, desorienta no poco no solo la orquestación sino también la ausencia de un tema, en los diversos tiempos de que consta la obra; no hay sino una serie de motivos sueltos, que por sus disonancias hieren nuestro oído, en especial a los acostumbrados al *savoir faire* de nuestros clásicos. Figuraba también en el programa una «J» (así lo anunciaban los programas). Nuestra popular «jota», que es un verdadero alarde melódico, y arrancó nutridos y entusiastas aplausos del numeroso concurso que llenaba el teatro; sería de desear una nueva audición de algunas de estas obras, pues en ella se podrían apreciar mejor las bellezas de las que he hecho mención.

Apenas hay estrenos, no obstante la época tan propicia para lanzar obras en la seguridad del éxito, pero ello no impide que los teatros cuelguen de sus taquillas el cartelito de «No hay billetes», cosa que se repite en los mil y pico de cinematógrafos que hay en Madrid en plena actividad, y que se llenan en todas sus secciones. La gente piensa en divertirse y por lo visto abunda el dinero para ello.

Siguiendo la costumbre, yo debía hacer en este artículo un resumen de los acontecimientos acaecidos en España durante el año, una especie de balance o examen de conciencia nacional, pero, es tan poco satisfactorio lo ocurrido en estas tierras, que sería preferible un absoluto silencio. De todo hubo, de todo, desde un cambio de sistema de gobierno, hasta dolorosos incidentes bien poco ha ocurridos, atentados, huelgas, sublevaciones, y en otro orden, inundaciones, calamidades, desgracias de verdadero carácter nacional, sin contar con la desaparición de personalidades ilustres en el teatro, la literatura, el clero, la milicia y la política, que en este país en que tan escasos andamos de ellas hacen a cada momento más sensible su falta.

En fin, la proximidad de 1931 hace esperar que las cosas varíen y el nuevo año sea pródigo en prosperidades para nuestro país y que ellas nos hagan olvidar la tristeza pasadas.

La sierra ya viste su niveo manto hace varios días, encargándose de repartir grippe, catarros y pulmonías a los madrileños, y como en el mundo hay gustos para todos, empezó ya el trasiego de alpinistas (?) en busca de los placeres del patin o del ski, mientras la parte meteorológico con isócrona monotonía nos comunica la temperatura en aquellos vericuetos, la altura de la nieve caída y el estado del cielo, y los frioleros nos chupamos los dedos de gusto y por lo que pudiera ocurrir, nos aproximamos inconscientemente a la ignea *chubersky* o al radiador, lamentando el frío que voluntariamente se lanzan a buscar los enamorados de la baja temperatura.

BOMBILLAS ELECTRICAS
TUNGSRAM
 ELMAC INC. 527 RIZAL, MANILA.
 P. O. BOX. 625 — TEL. 23532

La Caridad, pensando en ella, empezó su benéfica obra, y el reparto de abrigos y prendas a los desheredados de la Fortuna, que son legión; El Regio Alcazar de la Plaza de Oriente, prestó sus salones para la distribución de prendas a los pobres y las augustas manos de nuestra Soberana y sus hijas fueron las encargadas de realizar tan caritativa misión de «Vestir al desnudo»; por su parte la iniciativa particular también ha mostrado sus actividades y los diferentes talleres regentados por damas de nuestra aristocracia y con distinguidas señoritas como obreras, han acudido también a suministrar prendas a los menesterosos.

La lotería tuvo a bien emigrar con el obeso a tierras de Levante, dejándonos sumidos en la más reconcentrada desesperación. Ello no ha sido obstáculo para que acudieramos veloces a las administraciones de loterías, a fin de adquirir un nuevo billete para el próximo sorteo, en pos de la Fortuna, lo que prueba la ninguna firmeza de nuestras convicciones, pues bien reciente está nuestra desgracia para con ella, y los dictérios que con tal motivo la hemos dedicado, que es obvio se repetirán cuando la «lista grande» con la evidencia de los números nos demuestre que tampoco es para nosotros el soñado premio.

Eso sí, para variar un poco el sorteo de la Lotería de Navidad tuvo este año el aliciente de que uno de los tiernos infantes encargados de la extracción de bolas, fué causa de que equivocara el importe del premio, y asignó 10,000 pesetas, al premiado *nada mas* que con SEIS MILLO- NES, y para que les voy a contar a Vds. la zalagarda que se armó en el salón de sorteos, pues incluso se llegó a solicitar la anulación. Pronto renació la calma y los venturosos mortales que hayan conseguido un pellizco, podrán disfrutar de las «leandras» que por clasificación les hayan correspondido ¡Felices ellos!

Y con mi ferviente deseo de que hayais entrado en el Nuevo Año con toda suerte de felicidades y venturas, y estas aumenten en el transcurso de 1931, os envía el saludo de despedida hasta la próxima

Un Señor de la Corte

30 de Diciembre de 1930.

Venta de Aniversario



DEL 31 DE ENERO
AL 7 DE FEBRERO
EN

The Taj Mahal

ISAAC PERAL 40
REDUCCIONES SORPRENDENTES
EN TELAS LINEN, MUEBLES, ROPA
INTERIOR Y CURIOSIDADES,
ETC., ETC.

*Esta rara oportunidad ha sido posible,
dada la enorme baja en el cambio del
Dollar mexicano*

LA PALMA DE MALLORCA

HOTEL Y RESTAURANT
PANADERIA Y REPOSTERIA



Especialidad en el servicio
de Banquetes para Boas,
Bautizos y cualquier ín-
dole de fiestas.

*Espacioso y Ventilado Salón Para
Grandes Reuniones, Bailes y Fiestas.*



JUAN GALMES, Propietario

SOLANA 187, INTRAMUROS TELS: 2-33-50
MANILA TELS: 2-33-59